

Le pape confère 40 pouvoirs et 8 privilèges aux évêques

CITE DU VATICAN. — Le pape Paul VI a approuvé hier un décret qui confère aux évêques 40 pouvoirs spéciaux et huit privilèges dont ils ne pouvaient se prévaloir jusqu'ici. Sur demande à la Curie romaine, ce décret donne aux évêques une plus grande liberté d'action en les dispensant de solliciter des autorisations en ce qui concerne les questions secondaires de la discipline de l'Eglise.

Les pouvoirs et privilèges concédés hier par le pape sont normalement obtenus par les évêques pour des périodes de cinq et dix ans, sur demande de la Curie. Ces requêtes sont habituellement approuvées et renouvelées dans les cours ordinaires des chasses.

La bulle "Pastorale Munus" — la fonction pastorale — signifie que les évêques détiennent désormais ces pouvoirs en permanence et qu'ils seront dispensés d'un contrôle administratif de la part de la Curie. Elle met en cause les pouvoirs de la Curie et le principe de la collégialité des évêques, principe que les pères conciliaires ont accepté par un vote de 1.808 à 236, le 30 octobre dernier.

En vertu de ce principe, les évêques, dans leur ensemble, partagent avec le pape ses pouvoirs suprêmes sur l'Eglise universelle, sans pour autant em-

piéter sur la primauté du pape. Ainsi, le document viserait à mettre fin à l'une des plus vives discussions jusqu'ici au cours des assises de Vatican II. Il s'agit, cependant, d'un document personnel qui est dû à la propre initiative du pape Paul VI et qui ne se rattache pas au Concile.

"Pastorale Munus" aurait pour but de démontrer au concile et aux commissions qui sont chargées de rédiger les documents qui seront étudiés lors de la prochaine session l'autorité du Souverain Pontife à l'égard du principe de la collégialité des évêques. Ce serait, en outre, le début d'une entreprise de modernisation de l'administration pontificale, qui est dominée par des prélats italiens.

LES POUVOIRS CONCEDES

L'un des privilèges concédés hier par le pape est tout à fait nouveau pour les évêques: il était réservé jusqu'ici aux cardinaux seulement. C'est le privilège de prêcher et d'entendre les confessions, ou l'absolution, et même de marier, non pas seulement dans leurs diocèses respectifs.

Les plus importantes concessions consistant dans le droit des évêques de décider, sans consulter le Vatican, des

causes matrimoniales comportant le "brivillage paulin" — appelé ainsi parce que son créateur est l'épître de saint Paul aux Corinthiens. Il s'agit des mariages unissant deux personnes non baptisées dont l'une est, en ce moment, de devenir catholique. Si l'autre conjoint y objecte, le "brivillage" est permis, à condition que le mariage aboutisse à la conversion de l'intéressé; le mariage est alors libre de sa part de nouveau.

Une autre faculté autorise les évêques à permettre à des adolescents illégitimes d'entrer dans le sacerdoce.

En outre, les évêques pourront permettre aux catholiques de lire des livres à l'index lorsqu'ils sont livrés sous une enveloppe de tous les chrétiens grâce à une rénovation de l'Eglise catholique.

On sait que le pape Paul VI clôturera aujourd'hui la deuxième session de Vatican II, session au cours de laquelle plus de 600 discours ont été prononcés en latin et des centaines d'interventions ont été faites par écrit.

Durant les cérémonies de clôture, les décrets de Vatican II sur la liturgie et sur les médias, dont l'information sera promulguée.

M. GUITTON PARLE

Pour la première fois depuis le début du concile, des laïcs qui assistent aux assises en que-

lité d'observateurs, ont pris la parole hier, parlant du haut d'une plate-forme située près du trône du pape.

M. Jean Guilton, de l'Académie française, a alors affirmé, au sujet de l'unité des chrétiens: "L'occuménisme exige deux sacrifices complémentaires. A l'effort héroïque que les catholiques réclament de leurs frères séparés, les catholiques doivent correspondre par un effort humble, magnanime et douloureux de purification afin d'être du visage de l'Eglise les rides qui separent sa jeunesse éternelle. Le sang qui opère l'unité ne peut être versé d'un seul côté."

Et il a continué: Ce qui est en jeu n'est pas l'homme en ce monde; car la plupart des problèmes qui nous hantent à la gorge — celui de la guerre, celui des pauvres, etc. — seraient résolus par surcroît, si les chrétiens étaient unis."

L'autre laïc à s'être adressé au concile a été M. Vittorio Veronesi, directeur général d'Etat à la direction catholique qui a été directeur catholique du centre de la conférence.

DEUX PRELATS CANADIENS

Lundi, au cours de l'étude du schéma sur l'unité chrétienne, un prélat canadien appartenant au rite ukrainien de l'Eglise catholique a demandé l'établissement d'une commission mixte qui, composée de théologiens

catholiques et de rite orthodoxe oriental, viserait à promouvoir l'unité de l'Eglise.

L'archevêque Maxim Hermanski, de Winnipeg, a déclaré: "Nous devrions rendre à l'Eglise orientale le statut qui était le sien avant la séparation." Le gouvernement orthodoxe devrait être reconnu et l'Orthodoxie devrait être entre les mains de ceux qui connaissent bien l'Orient, avec son histoire et ses traditions. Une telle activité ne devrait pas être laissée entre les mains des Occidentaux ou des Latins."

AUX QUATRE COINS DU MONDE

DESARMEMENT

LONDRES — Les alliés occidentaux étudient les possibilités de nouvelles propositions de désarmement qui seraient éventuellement soumises au cours de la conférence de Genève sur le désarmement, a déclaré à la Chambre des Communes le secrétaire britannique au Foreign Office, M. R. A. Butler.

Ces propositions concernent la réduction des engins porteurs de têtes nucléaires et d'armes chimiques. "Nous examinons avec intérêt les nouvelles propositions tendant à réduire les engins porteurs de têtes nucléaires, et nous espérons que des accords seront conclus à la conférence."

URSS-INDE

DELHI — L'Inde va construire un hydroplan dans le sud du pays, avec l'aide de l'URSS, une usine d'équipement électronique pour missiles balistiques, a révélé hier devant le Parlement M. Yashwantrao Chavan, ministre indien de la défense. En réponse à des questions, le ministre a précisé que les travaux de construction commencent prochainement et que l'URSS fournira l'aide technique pour la conception de l'usine, l'installation des machines et l'organisation de la production.

DANS SON EMBALLAGE DES FÊTES

O.F.C.

UN WHISKY CANADIEN

Une idée originale POUR UN Cadeau de Noël VI. 4-3361 Mademoiselle Rachel

VOICI O.F.C.

Un des 3 Grands Whisky Canadiens

L'O.F.C. un whisky de 8 ans, d'origine Franchement Canadienne, est connu dans le monde entier comme un whisky canadien remarquablement léger.

PRESENTÉ DANS UN MAGNIFIQUE EMBALLAGE SPECIAL DURANT LA SAISON DES FÊTES, DANS TOUTS LES MAGASINS DE LA RÉGIE.

BENNETT "N'A PAS VU LLU ÊTRE INJUSTE ENVERS LE QUÉBEC!"

VICTORIA. — Le premier ministre W. A. C. Bennett a déclaré hier que le drapeau canadien qu'il a mis à l'adresse du Québec, avant la conférence fédérale-provinciale de la semaine dernière, n'a été mis pour but de faire savoir à tout le monde que la Colombie Britannique soutient un fédéralisme additionnel pour presque tout le pays. Je ne veux rien dire sur le Québec, a-t-il dit au cours d'une conférence de presse. "Je ne veux rien dire qui puisse blesser les sentiments de quiconque au Québec. Je suis un constructeur, non un démolisseur."

Son ministre M. Chapdelaine, qui a porté la parole devant le club Progress, de Sherbrooke, la Colombie-Britannique se considère comme une province riche qui paye plus que sa part au gouvernement fédéral, et c'est dans ce sens qu'elle est, à son avis, "plus séparatiste que le Québec."

M. Chapdelaine a par ailleurs déclaré que les Canadiens de l'ouest voient les "séparatistes du Québec bien plus comme des lanceurs de bombes que comme des citoyens intéressés à revendiquer leurs droits".

Parlant de la récente conférence fédérale-provinciale, M. Chapdelaine a dit que même si le Québec avait pu retirer tout ce dont il a besoin, le Canada en était sorti à son avantage.

Homards

- CREVETTES
- HUÎTRES
- PETONCLES FRAIS

LIVRAISON GRATUITE
Vieilles Mont-Royal et Outremont

HOMARD GIDNEY Reg'd.
2355, chemin BOIS-FRANC
Tél. 748-9862
Ville St-Laurent

Le commerce canadien marque un surplus de \$249,600,000

OTTAWA. — Le commerce canadien accusait un surplus de \$249,600,000 à la fin d'octobre, comparativement à un déficit de \$25,400,000 il y a un an.

Le Bureau fédéral de la statistique a publié hier un rapport qui fait voir que la situation de notre commerce mondial reste favorable en raison de l'expansion de nos marchés outre mer. Le déficit considérable avec les États-Unis a également baissé.

Le ministre du commerce, M. Sharp, a prédit un surplus commercial de \$300,000,000 à \$400,000,000 pour 1963.

Les exportations pour la période allant de janvier à la fin octobre ont monté de 7,6 pour cent à \$3,940,200,000. Elles furent de \$5,239,600,000 l'année précédente. Les importations ont progressé de 2,4 pour cent à \$3,590,700,000, de \$3,355,900,000 qu'elles étaient l'an dernier.

Grégoire: mettre la Confédération sur terre si on refuse au Québec ses droits

OTTAWA. — Le député fédéral de Lapointe s'est fait à nouveau aux Communes le porte-parole de l'idée autogouvernement du Québec en réclamant pour les provinces le retour de leurs propres sources de revenus.

"Il ne faut pas que le cabinet se ferme les yeux sur l'ultimatum du Québec", a dit M. Gilles Grégoire, il peut avoir des conséquences sérieuses et ne hésiter, certes pas moi-même à mettre à terre la Confédération si on refuse au Québec ses droits."

M. Grégoire a rappelé à M. Pearson qu'il avait dit qu'il ne voulait pas être le fossoyeur de la Confédération.

"Mais, si vous voulez sauver la Confédération, le temps n'est plus aux mots mais à l'action. Il faut trouver des solutions avant qu'il soit trop tard."

Le député a passé en revue les besoins du Québec, exposés par M. Jean Lesage, à la conférence fédérale-provinciale, et a demandé si les dépenses "excessives" consenties par le gouvernement fédéral dans la défense nationale étaient urgentes que celles qui lui seraient consenties pour faire face à "des besoins plus pressants" au Québec comme celui de l'éducation.

Le différend franco-allemand...

(Suite de la page 14)

L'agriculture a un assouplissement de la position communautaire dans le "Kennedy Round". En fait M. Rolf Larh, secrétaire d'Etat aux affaires étrangères du gouvernement de Bonn, a défendu sur le problème essentiel des disparités tarifaires entre les États-Unis et le marché commun, des positions assez proches de celles américaines. Il a préconisé comme le souhaite Washington, de limiter au maximum les cas de genre.

Cette offensive s'est heurtée aux critiques de la délégation française et à une attitude très ferme de la commission du Marché commun. M. Robert Marjolin, vice-président de l'exécutif, a scarté la proposition allemande et souligné le fait que la communauté ne devait pas faire de concessions sans contrepartie. Le Marché commun, a-t-il dit, doit tenir compte de sa position de premier bloc commercial du monde.

Le commerce canadien marque un surplus de \$249,600,000

L'excédent des exportations sur les importations a été de \$17,300,000 en octobre en comparaison de \$49,500,000 pour le même mois en 1962.

Les exportations en octobre se sont accrues de 3,5 pour cent à \$640,000,000. De \$610,000,000 en 1962, ce chiffre a augmenté de 17 des 20 principales denrées exportées. L'accroissement de nos ventes de blé à la Belgique, la France, à l'Allemagne de l'Ouest, la Pologne, à l'Afrique du Sud, au Japon et à la Yougoslavie ont surtout contribué au surplus enregistré pour les dix mois.

Nos exportations de blé à la Chine communiste ont été à peu près les mêmes que l'an dernier. Nos ventes de blé à la Russie ne se feront sentir dans les tableaux que lorsqu'on aura les statistiques pour novembre.

Grégoire: mettre la Confédération sur terre si on refuse au Québec ses droits

"Le Québec est prêt à demeurer dans la Confédération mais il veut et doit se développer par lui-même, avec ses propres sources de revenus. C'est à ce moment que nous connaissons l'importance de nos deux grands nations au Canada."

Le différend franco-allemand...

L'agriculture a un assouplissement de la position communautaire dans le "Kennedy Round". En fait M. Rolf Larh, secrétaire d'Etat aux affaires étrangères du gouvernement de Bonn, a défendu sur le problème essentiel des disparités tarifaires entre les États-Unis et le marché commun, des positions assez proches de celles américaines. Il a préconisé comme le souhaite Washington, de limiter au maximum les cas de genre.

UN CADEAU original pour Noël

LE DEVOIR

Offrez un abonnement à vos AMIS - PARENTS - RELIGIEUX - EMPLOYÉS - Etc.

Prière de remplir ce coupon et de l'adresser à: LE DEVOIR, C.P. 6033, Montréal 3

TARIFS ANNUELS: Livraison à domicile \$20, Montréal et banlieue \$20, Québec et Lévis \$20, A l'étranger \$25, Canada \$16. (exc.: Mt. Qué., Lévis, et banlieues).

RECEVEZ LA SOMME DE \$..... POUR ABONNER. NOM, ADRESSE.

NOM DU DONATEUR, ADRESSE.

SPECIAL

LES SUJES FRANÇAIS 2.99

Rég. 4.20

COLUMBIA EPIC — BARCLAY

Long jeu — 12" — HiFi

FL224—Gilles Vigneault Vol. 1	FL226—Robert Lamoureux	FL228—Gilles Vigneault Vol. 2
FL225—Paul Robeson	FL227—Guy Beart Vol. 3	FL229—Pierre Cadé
FL226—Claude Lévesque Vol. 1	FL228—Claude Lévesque Vol. 2	FL230—Claude Lévesque Vol. 3
FL227—Claude Lévesque Vol. 3	FL229—Claude Lévesque Vol. 4	FL231—Claude Lévesque Vol. 5
FL228—Claude Lévesque Vol. 6	FL229—Claude Lévesque Vol. 7	FL230—Claude Lévesque Vol. 8
FL231—Claude Lévesque Vol. 9	FL232—Claude Lévesque Vol. 10	FL233—Claude Lévesque Vol. 11
FL234—Claude Lévesque Vol. 12	FL235—Claude Lévesque Vol. 13	FL236—Claude Lévesque Vol. 14
FL237—Claude Lévesque Vol. 15	FL238—Claude Lévesque Vol. 16	FL239—Claude Lévesque Vol. 17
FL240—Claude Lévesque Vol. 18	FL241—Claude Lévesque Vol. 19	FL242—Claude Lévesque Vol. 20
FL243—Claude Lévesque Vol. 21	FL244—Claude Lévesque Vol. 22	FL245—Claude Lévesque Vol. 23
FL246—Claude Lévesque Vol. 24	FL247—Claude Lévesque Vol. 25	FL248—Claude Lévesque Vol. 26
FL249—Claude Lévesque Vol. 27	FL250—Claude Lévesque Vol. 28	FL251—Claude Lévesque Vol. 29
FL252—Claude Lévesque Vol. 30	FL253—Claude Lévesque Vol. 31	FL254—Claude Lévesque Vol. 32
FL255—Claude Lévesque Vol. 33	FL256—Claude Lévesque Vol. 34	FL257—Claude Lévesque Vol. 35
FL258—Claude Lévesque Vol. 36	FL259—Claude Lévesque Vol. 37	FL260—Claude Lévesque Vol. 38
FL261—Claude Lévesque Vol. 39	FL262—Claude Lévesque Vol. 40	FL263—Claude Lévesque Vol. 41
FL264—Claude Lévesque Vol. 42	FL265—Claude Lévesque Vol. 43	FL266—Claude Lévesque Vol. 44
FL267—Claude Lévesque Vol. 45	FL268—Claude Lévesque Vol. 46	FL269—Claude Lévesque Vol. 47
FL270—Claude Lévesque Vol. 48	FL271—Claude Lévesque Vol. 49	FL272—Claude Lévesque Vol. 50

AU MEME PRIX - MILES DAVIS et DAVE BRUBECK

Valide du 4 au 21 décembre

COMMANDES POSTALES
80¢ par 3 disques pour frais de poste et d'emballage — Taxe en plus

MONTRÉAL

3165 EST BELANGER — RA. 9-2833

3165 EST BELANGER — RA. 9-2833

Ouvert tous les soirs jusqu'à 9h30 P.M. — Samedi à 6hres

SCELLE

GARANTIE 1ère QUALITÉ